
春节，同学聚会。谈笑
间，我的同学们突然很认真
地对我说，你能不能在你的
文章里呼吁一下，让年轻人
多锻炼身体？现在的年轻人
身体素质特别差。

我念的是师范院校，同
学们现在基本都是小学和中
学老师，他们的焦虑应该事
出有因。事实上，找一下学生
体质方面的调查和报道，也
会印证他们的看法。

国家体育总局、教育部
去年9月联合发布的2010国
民体质检测结果表明，大学
生身体素质25年来一直在下
降，尤其是心肺功能。对于高
校学生的健康和体质，专家
表示不容乐观。

我却联想到了别的事
情，那就是，为什么现在年轻
人写的文章越来越乏味和乏

力，都趋向于小、弱、碎？根据
作家黄爱东西的理论，写作
能量和体质密切相关，通过
一个人写的东西，可以看出
写作者的身体状况。身体不
好，写的东西自然不强壮。

不只写作，其他领域也
一样，年轻人写的和唱的歌
也都越来越苍白乏力，听着
那些歌，你总觉得，唱歌的人
是在打了一夜游戏之后，吃
了碗泡面来唱歌的。

而我在等待一首强壮的
歌，不管是情歌，还是社会化
议题的歌，不管是选秀节目
推广出来的流行歌，还是独
立制作推出的民谣，我都希
望它们强壮有力，听歌的时
候，像是用钉子把人生钉住。
尤其是情歌，我希望听到有
时代强度的情歌。

什么是情歌里的“时代

强度”？从整个社会看待情爱
的方式来说，是对情爱寄有
理想，是默认它拥有被文艺
作品升华、拔高的特权；从情
歌作者的角度来说，是视情
歌为重要的表达，是对创作
怀有一种不寻常的敬畏；从
聆听和传唱者的角度来说，
是把音乐视为生活中的重要
内容，把情歌当做情爱的参
照、模板；从文本上，是倾向
于将情爱夸大、戏剧化、陌生
化、神秘化，用“爱”“恨”“生”

“死”“灵魂”“天涯”等标志性
的、色彩浓烈的词语，使情歌
里的爱情传奇化；从音乐构
成上，则体现为郑重的编曲
以及有强度的音乐表达，在
歌唱时，要悲郁、要呐喊、要
声音紧绷高悬，将情绪推向
顶峰。总之，在音乐的美学
上，在一首歌的体积、重量和
深度上，倾向于“大”“重”和

“深”。
过去的情歌，是有强度

的。这种强度，是在流行音乐
商业化进程中催生出来的。

早期的华语流行乐，不
论是上世纪六七十年代那种
融合了上海滩时代曲、闽南
语歌曲(或台湾山地歌谣)、
日式哭腔小调曲风形成的流

行歌，还是上世纪70年代那
种在欧美民谣运动影响下出
现的“民歌”，还是上世纪80
年代初在“民歌”基础上出现
的早期商业流行歌，都趋向
于“小”“轻”“浅”，主张性灵，
乐于在一首短歌的长度里完
成情绪的塑造。

变化在上世纪80年代初
就已经开始。1983年，飞碟唱
片签下了在夜总会唱歌的苏
瑞芬，为她起了艺名“苏芮”，
并把电影《搭错车》中的所有
歌曲交给她唱。她那种黑色
的、狂野的，听起来身体很好
的声音以及听起来很强壮的
人写的歌，开始成为主流。

那种随性而为的小调开
始淡出历史舞台。中国唱片
业开始追求具有传奇气质
的、有强度的大歌。这种追
求，并不单纯是西方摇滚乐
产生影响的结果，而是因为
时代给了人们一种自信，让
人们开始追求强悍的、有激
情的歌，以区别于从前那种
萎靡的、吹弹可破的歌。只有
这种投入了力气的歌才显得
有诚意，才能象征那个时代。

从此，唱片业开始自觉
地寻找和制造这种歌曲，包
装塑造传奇性歌手，苏芮、齐

秦、赵传、庾澄庆、伍思凯、张
雨生、潘美辰以及后来的张
惠妹，都是以摇滚歌手的面
貌出现。触及灵魂的呐喊式
的歌唱，将流行歌曲的强度
提到了前所未有的高度。

2000年后，新时代来了。
新时代的歌却是以苍白的、
零碎的、软弱的、琐屑的面貌
出现。让流行音乐失去情感
强度的，是网络。一方面，传统
唱片业的行业自信心遭受了
重创，有强度的歌自然不会
再出现。另一方面，网络也在
改变着人们的生活状态，时
间被割裂成零碎的、漫湮的、
无意识的，也是因为网络，情
爱的满足似乎变得容易了。
所有这些，使得情歌不再那
么重要了，它渐渐只是生活
的背景、一段无意识的声音，
而不再是富有传奇性的主题
曲、情爱的范本。能唱出强壮
的歌的，似乎只有黄绮珊、汪
峰等寥寥几人，但他们都是
上世纪八九十年代成就的。

我却还在期待那种有强
度的歌重返世间。我知道这
遥遥无期，我知道这需要所
有元素的配合，但我却总以
为，人和歌，都会有重新强壮
起来的时刻。

□韩松落

等待一首强壮的情歌

【乐坛风向】

近日，两位擅长历史题
材写作的“网文大神”月关和
天使奥斯卡在北京宣布了他
们的创作新动向：转换东家，
与掌阅签约并推出两部新作

《逍遥游》、《盛唐风华》的连
载。这也是掌阅、百度文学、
中文在线等多家数字阅读平
台宣布成立“原创联盟”后，
率先推出的“精品内容全平
台共享计划”项目之一。

目前，在市场资本的追
逐之下，IP作品虚热，网络文
学作品作为IP影视剧改编的
源头，出现了被过度购买、开
发的现象，以至于在短短两
年时间内，沉淀了长达十余
年的优秀网络文学作品被

“消耗”殆尽。IP崇拜热，使影
视公司误认为凡购买到的网
络小说就能变成带来巨大利
益的IP。其实，IP的发展方向
同样应该是精品化的。

网络文学发展已经二十
多年，网络文学的用户规模
超过3亿，日更新文字量多达
1 . 5亿。另据不完全统计，国
内市场份额前30位的重点网
络文学网站原创作品总量多
达1000多万种，每年新增近
2 0 0万种。网络文学增量迅
猛，但尴尬的现状却是，能够
产生广泛影响的网络文学精
品力作却是凤毛麟角，抄袭、
同质化、机器软件写作等问
题日益突出。有的网络文学

作家、写手创作的网络文学
动辄百万甚至千万字的连
载，其作品出版几十万册、上
百万册，获得大量读者的阅
读和追捧，但这仍然无法掩
盖其思想、精神、文学性和艺
术性方面的欠缺。网络写作
过度商业化的问题日益凸
显，什么题材热门就写什么，
有的大神级作品像是工业化
模子印刷出来的，因为好卖
成了唯一的创作风向标。这
就需要网络作家自身保持警
醒，不能只看商业风向标，杜
绝粗制滥造，往精品路线走，
这样才可能创造出属于自己
的文学天地。

如今，无论是业界还是网

络文学作家已经越来越认识
到，网络文学经过“野蛮拓荒”
阶段，从“产品为王”、“渠道为
王”、“数量为王”、“点击率为
王”时代，开始进阶到如今的

“内容为王”时代，“内容为王”
的更高诉求便是“精品为王”。
不久前，国家新闻出版广电总
局向社会推荐了18部优秀网
络文学佳作，彰显了引导精品
创作的用心和导向。

有人说，很多网络文学作
家的创作目的主要是为了获
得更多收入，但在2016年，很
多作家把写作上升到了事业
的高度，“大家开始思考写的
这个东西到底能发酵到什么
样的地步、有没有生命力、能

在这个领域传播多远或者留
存多久。”

网络文学怎样产生精品
力作？网络文学动辄百万甚至
千万字的连载，网络写手要写
出精品力作，就要“手下留
情”、“杜绝废话”，乃至要有

“板凳要坐十年冷，文章不写
一句空”的精神。要解决网络
文学思想苍白、审美水平不高
的问题，网络写手就要不断思
考和寻找衡量优秀网络文学
的标准，而体现时代精神和社
会要求的主流文学的价值和
追求，其实也是优秀网络文学
的标准。网络文学必须把对文
学性和艺术性的寻找作为美
学追求的自觉意识，这必将会
使网络文学产生质的飞跃。

曾有网络写手说，自己
的网络文学写作一定要往精
品路线走，否则就只会如同
流水线上生产的东西一样令
人厌弃；有的网络文学作者
表示，写作的“理想是做‘中
国的罗琳’(《哈利·波特》系
列的作者)”。这反映了网络
文学发展的审美理想，也是
网络文学精品力作不断涌现
的希望。

□许民彤

网络文学能否

出现“中国的罗琳”

【文化论坛】

春节过后，《中国诗词大
会》火爆荧屏，而后《朗读者》
又刷爆口碑，加上此前《见字
如面》的好评如潮，一时间，
乐观的人们欢欣鼓舞，以为
文化类节目的春天到了。理
由很简单，无论是“考诗词”
的高雅、“诵名作”的高档、

“读家书”的高冷，几无花哨，
甚或枯燥，居然也能赢得人
气、衍成热门，说明观众对文
化的需求如饥似渴。

且不论“春天”是否已
到，不妨先分析一下文化类
节目。说到这个，自然绕不过
关正文这个名字。制作《见字

如面》之前，他是名牌节目
《中国汉字听写大会》与《中
国成语大会》的总导演。这两
档节目，曾经比拼过爆棚的

《中国好声音》《爸爸去哪儿》
而毫不逊色，成为文化类节
目的翘楚；《中国汉字听写大
会》第一季总决赛拿到2 . 59%
的收视率，甚至超过《中国好
声音》2 . 3 1%的总决赛收视
率，在全国有超过6 . 7亿不重
复计算的观众。

按理说，有这么好的势
头，理应乘胜追击，做大文化
类节目。然而，现实却是，一
旦“黄金时段”需要“押宝”，

电视台却并不“看好”它的广
告吸纳力和人气持续力，结
果文化类节目往往在时段上
处于“叨陪末座”的角色，收
视率还是会受到影响。这就
是严酷的现实。对此关正文
也发过牢骚，但他是个强者，
明白做好做强节目才是唯一
的选择，于是又制作了“读
信”节目《见字如面》，播出后
迅速红遍荧屏，得到豆瓣罕
见高分9 . 4，口碑零差评，被
誉为“综艺界的一股清流”。

怎么又到“综艺界”去了
呢？其实宽泛地说，这些受到
欢迎的文化类节目，基本用
的是“综艺”的包装，无论是
营造比赛的紧张气氛，还是
引出大牌的出场，都是出于

“综艺”的考量。诚如关正文
所说，“《见字如面》其实也是
娱乐、也是消遣，快乐是分不
同层次的，感官层次的快乐
是舒服，但那种感受的快乐、
思想的快乐、精神的愉悦，甚
至创想、发明的快乐要比感
官的快乐程度大得多，我们

太长的时间没有去培育这样
一个价值观。”

电视节目市场可谓喜忧
参半。喜的是，由于前一时期
观众的精神文化生活被大量
的娱乐充斥，已然到了“审丑
疲劳”的地步，因此有一种沉
下心来呼唤文化的趋势在渐
渐出现。

忧的是，文化类节目往
往既没有冠名也没有赞助
商，很多客户觉得文化类节
目的市场会相对较小，于是
投放的热情并不高。而经济
后援的乏力关系到节目的生
命力，这就不但需要制作者
的长袖善舞，同时也需要平
台主管方的政策倾斜。收视
率和票房并不是简单的“被
动选择”，而是与“主动引导”
大有关系。

回到“春天”的话题。我觉
得董卿的冷静回答比较到位：

“我并不认为因为《中国诗词
大会》或者《朗读者》得到了大
家的关注，就标志着今天中国
文化类的节目开始大火，或者

说真的迎来了一个新的春天，
但是起码它是个风向标。”这
个判断与我一致：“春天”言之
过早，“风向标”已露端倪。什
么风向标？对文化的追求、对
精神的渴求，渐成一种全民自
觉，而浸淫本民族优秀文化，
无疑是最便捷、最有共鸣的选
择，这正是文化类节目得以红
火的潜在动因。

中国观众在荧屏上看到
了太多的喧嚣与华丽。在市场
和资本的诱惑下，很多应运而
生的节目只求快速拥有观众，
却并不承担提供精神价值和
精神力量的传播使命，似乎忘
记了电视作为精神产品的本
质，不关心审美价值和情感
价值，只关心消遣价值和产
业价值。如今，人们不再满足
于娱乐的狂欢，开始回头寻
找有价值的精神生活。因此
不妨谨慎乐观：真正有文化
价值的好节目早晚还会成为
主流，优秀的文化类节目必
将改变国人的精神面貌。

(据《解放日报》)

“春天”尚未到

文化节目更应放眼长线
□刘巽达

【荧屏背后】
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